

EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

DIRECTOR Y REDACTOR LEONIDAS POVEDA

✕ REDACTOR, JOSE FERNANDEZ S.

AÑO II

Puntarenas, Costa Rica, lunes 17 de Mayo de 1915

NÚM. 193

De cuerpo entero

El artículo intitulado *Delicadeza* publicado en el órgano impreso del señor de Figueroa y Candanedo es de un valor desesperante para lo que allí se trata de defender.

Siempre mantuvimos la idea de que la profesión de difamador tiene sus caídas muy lastimosas, porque para difamar no son necesarios inteligencia y estudios. Para desempeñar bien el oficio de difamador basta prescindir de aquellos nobles sentimientos que se maman en la cuna.

En el difamador no encontraremos nunca el estudio fino de la psicología de las cosas. Encontraremos, sí, amontonamiento de insultos y dicerios, revelador de la más desgraciada impotencia cerebral, unida al ardiente deseo de vivir en determinado plano social a costillas del contribuyente, ya que la inutilidad para ganarse el pan por el trabajo personal, por el esfuerzo propio, se la da la Naturaleza como presente de las primeras navidades.

Tal está ocurriendo con los chicos que hacen el gasto de tinta y papel en el órgano escrito del señor de Figueroa y Candanedo. Cuando adultos encárganse sus familiares de recorrer los ministerios, haciendo largas y penosas antesalas, porque habiendo comprendido que el sujeto es la negación para estudios y trabajos manuales, como tienen que dedicarlo a algo empéñanse en conseguirle uno de esos empleos para cuyo desempeño basta solamente el favor de aquellos que pueden dispensarlo.

Viviendo pegados unos a la mesa del empleado de décimaquinta clase, disfrutando otros de contratos de suministros, viven todos pendientes del «admítase la renuncia» y aquel espantajo colocado ante sus ojos obligales a trabajar por las candidaturas de los hombres que están en el poder, y a falta de inteligencia y estudios dedícanse a la fácil tarea del insulto. Estos individuos hállanse en pleno naufragio el día que leen en *La Gaceta* la aceptación de una renuncia que no han presentado.

Una de las caídas a que nos referimos se ve muy clara en el artículo que nos proponemos comentar. Y la caída consiste precisamente en la gran verdad que sin querer han dicho. Con la inconsciencia característica de esos sujetos dicen que al extender el nombramiento de gobernador de Puntarenas a favor del señor de Figueroa y Candanedo, «de sobra sabía don Alfredo que para éste (el señor de Figueroa) la Gobernación resultaba gravosa: el sueldo no podía HALAGAR a quien tiene rentas para vivir tranquilo y el HONOR RESULTABA UN TANTO PEQUEÑO».

La confesión es paladina y no admite controversia. El señor de Figueroa—continúa el articulista—«no explicó a don Alfredo el perjuicio que con la aceptación de ese puesto recibía; y se limitó a manifestar a don Alfredo que tenía especial satisfacción en servirle».

Despréndese de los párrafos copiados que el señor de Figueroa y Candanedo vió una humillación en lo proposición que el señor presidente le hizo para que se pusiera al frente de la gobernación de Puntarenas. Y el señor de Figueroa y Candanedo se sintió humillado con la designación porque cree que la categoría de gobernador de esta provincia es muy pequeña, es muy baja, para hombres de su linaje.

En esa confesión, por muchas vueltas que se le dé, no podemos ver otra cosa que la apreciación lastimosa, para la causa que se persigue que no es otra que la de seguir tirando en el modesto empleo que le favor, cediendo a la petición, le ha concedido, de uno de los propagandistas en letras de molde. La confesión de la aceptación de puesto «tan humillante» dimana de explicaciones que acerca del asunto dió al articulista el señor de Figueroa y Candanedo. De otro modo no se le hubiera ocurrido decir tal heregía.

Ya lo sabemos. El señor de Figueroa y Candanedo cree humillante el puesto de gobernador de la provincia de Puntarenas y al mismo tiempo trabaja con ahinco por representarla en el Congreso.

Los hombres que, no sirviendo para otra cosa, se desviven por mantener un empleo, son los más encarnizados enemigos de las causas que pretenden defender. La indiscreción, consecuencia del funcionamiento negativo del cerebro, encárgase de presentarlos de cuerpo entero como acontece con el caso presente.

Las fiestas del Mar

El solo anuncio de que este año se repetirán las hermosas cuanto sugestivas fiestas de la Virgen del Carmen, patrona de los navegantes, ha hecho revivir los gratos recuerdos que en nuestra mente dejaron las del año pasado. Ya se nota gran entusiasmo entre los vecinos de Puntarenas y cremos acontezca lo mismo en los pueblos vecinos.

El programa será amplio, con grandes atractivos, y ha de traer a nuestro puerto numerosos turistas. Sobre esto podemos adelantar que vendrá el señor Obispo, quien presi-

dirá los oficios que han de celebrarse el domingo 18 de julio, suministrando el sacramento de la Confirmación el siguiente día.

El lunes y martes habrá regatas de lanchas en el estero, de vela, remo y gasolina; exposición de ganado y cereales con premios a los mejores ejemplares que se presenten de las razas caballar, vacuno y porcino.

Pasado mañana se reunirán en la casa rectoral las comisiones nombradas.

Iremos comunicando a nuestros lectores otros números a medida que vayamos conociendo el programa.

Conferencias

En la lancha automóvil «Poás» salieron ayer para San Lucas varios maestros de la escuela de esta ciudad, animados de la nobilísima idea de dar conferencias a los reos de aquel penal. En tan simpática excursión figuraba buen número de señoritas y caballeros deseosos de tomar parte en la fiesta.

Las conferencias, que giraron todas alrededor de puntos morales fueron escuchadas con atención por los reos, y todas muy aplaudidas. Uno de los concurrentes leyó una bellísima composición poética que también obtuvo los honores del aplauso.

Al final se rifaron entre los reos una caja de galletas, un estuche de carpintería y otro artículo tocándole la caja de galletas a un individuo que cumple hoy su condena.

Las conferencias de ayer son el principio de la serie que el personal docente se dispone a dar a los reos todos los domingos.

Es innegable el valor que para los reos tienen esos actos, y las conferencias dominicales han de despertar mayor interés para las personas amantes de la enseñanza a medida que el plan se vaya desarrollando.

Al regresar—las dos de la tarde—se varó la lancha en uno de los bajos de arena, permaneciendo en aquella situación varios minutos. No ocurrió otra novedad en el pasaje que el consiguiente susto.

Digna de encomio es la tarea que se ha impuesto el personal docente.

Noches del Cine

A la incesante cuanto inteligente labor del señor Céspedes Duke por dotar a Puntarenas de un espectáculo entretenido, instructivo y culto, le va dispensando el público la acogida que merece.

Las sesiones del sábado y domingo fueron tres éxitos artísticos y pecuniarios. Las cintas proyectadas superaron a toda ponderación, especialmente la titulada «Unidos en la tumba inmensa», obra acabada de arte, de gran intensidad dramática, que mereció los honores de la repetición en la sesión siguiente a la del estreno, a petición del público que tanto en la una como en la otra no se cansó de aplaudir.

El «Salón Mascota» es el punto de cita de la sociedad porteña.

Sensible fallecimiento

Tenemos el sentimiento de comunicar a nuestros lectores la triste nueva del fallecimiento del respetable caballero don Federico Tinoco, padre del señor ministro de la Guerra, acaecida en San José el sábado a las once de la mañana, a consecuencia de un ataque al corazón.

Era el finado jefe de una de las familias más respetables de la sociedad josefina; había desempeñado importantes puestos, entre otros la presidencia del Congreso en diver-

sas legislaturas, y muy querido y respetado de cuantos le conocieron.

El Correo de la Costa envía su más sentido pésame a los dolientes.

Un angel más

En San José, a donde había sido llevada en busca de salud, falleció el sábado la niña María, hija de don Héctor Guevara y de su señora esposa doña Delia Urbina.

Nuestro pésame muy sentido a los desconsolados padres.

En la Colonia Carmona

Los empeños del presbítero don J. Daniel Carmona, fueron coronados por el más franco éxito. Las fiestas de San Isidro Labrador, patrono de la progresiva Colonia, celebráronse este año con gran esplendor, cumpliéndose los números del programa con aplauso del vecindario.

La noche del viernes representaron tres divertidas comedias varias señoritas y jóvenes del lugar con naturalidad y aplomo, lo que probó disposiciones para la escena, afición y esmero en el ensayo. Hubo también cantos y recitaciones por los niños.

El sábado, misa cantada, oficiando el padre Carmona, fundador y director de la Colonia. En ese acto recibieron la comunión unos cien niños de ambos sexos.

La Colonia la forman hoy más de ochenta familias de labradores. Notamos mucha animación y mayor dedicación al trabajo, lo cual nos ha probado que tiene vida propia. Las cosechas de maíz y arroz se presentan lozanas y abundantes; esperan los vecinos recolectar más de dos mil fanegas del primer artículo, y una no despreciable cantidad del segundo. Los cultivos menores rinden lo necesario para el consumo.

La Colonia Carmona, tan combatida aquellos días en que se estableció, será en tiempo no lejano uno de los primeros factores en el desarrollo de nuestra riqueza agrícola.

Buque en puerto

Procedente de Panamá ancló a las seis de la mañana de hoy el vapor norteamericano de la línea Pacific Mail Steamship Co., «City of Pará», conduciendo treinta y seis toneladas de carga y cinco sacos de correspondencia.

No trajo pasajeros.

Fíguro

Hemos tenido el placer de saborear las bellas producciones insertas en el número dos de la importantísima revista literaria *Fíguro*, que dirige la atildada y genial escritora señorita Angela Acuña. Este segundo número, es otro triunfo de las letras patrias.

Entre las firmas con que se engalana, figuran dos grandes adquisiciones: la del veterano y siempre ameno general don Rafael Villegas y la del brillante orador nicaragüense don Alejandro Bermúdez.

Revistas como *Fíguro* son necesarias en los hogares que se precian de cultos. *Fíguro* es una de esas raras revistas que por sí solas se recomiendan.

Notas de Buenos Aires

UN CABO DE RESGUARDO PERECE AHOGADO.—BUEN REMEDIO CONTRA EL DOLOR DE MUELAS.—ANKILOMIASIS Y PALUDISMO

Honda impresión ha causado en nuestro ánimo el trágico ahogo del cabo del nuevo resguardo en el Pozo, tanto por lo lastimoso del caso, como porque según referencias era un joven luchador. La desgracia sucedió a fines de Abril p.pdo. Estaba bañándose con otros compañeros en el Río Grande de Térraba y un despiadado remolino lo sumergió, encontrándose el cadáver flotando las 24 horas después. El joven ahogado era de apellido Garrido. En el mismo lugar se ahogó otro individuo en los primeros días del mismo mes.

El jefe del resguardo y agente de Policía del Pozo, don Luis Ramírez, está muy apegado por la trágica muerte de su compañero y ha prohibido terminantemente el baño en lugar tan peligroso.

—Han agradado mucho al pueblo de Golfo Dulce las frases de don Pacho Amador, referentes al progreso de aquel lugar. Nosotros creemos que el señor Amador es sincero; es decir, creemos que él trabajaría aun sin ser diputado por el progreso de este recién nacido cantón.

—Los señores jefe político y presidente municipal se hallan actualmente en San José, gestionando la manera de allegar fondos a la vacía caja municipal de este lugar.

El Gobierno del señor González agregará un laurel más a los muchos que ya tiene conquistados, por su empeño en mejorar la situación económica del país, si se preocu-

pa en mejorar un tanto la de este lejano cantón.

—Se hace sentir la necesidad imperiosa del alumbrado público, pues cuando uno menos piensa sale andando por pies ajenos, de ginele sobre una vaca. Así le aconteció en una de estas obscurísimas noches a un apreciable amigo nuestro, quien rabiando de un dolor de muelas iba en busca del remedio, y lo halló eficaz: embrocóse sobre un toro que echado estaba en la calle; el semoviente asustóse y salió precipitadamente con el bulto acuestas y corcoboando des- embarazóse así de su inesperado ginele, dejándolo tendido sobre un chumical, y nuestro amigo ya no sufre de las muelas ni volvió a salir de noche, pues no quiere cabalgar nuevamente sobre lomos de cornudos. Los supersticiosos—que aquí abundan—comentan el caso y aseguran que el toro era el diablo que quiso llevarse al amigo aludido porque no se confiesa ni da primicias a la iglesia.

—Otra necesidad que se hace sentir imperiosamente en esta localidad es la colocación de un aermotor que surta de agua potable al vecindario, pues el agua que aquí se bebe es pésima, por cuya consecuencia la mayor parte de la gente sufre de anki- lostomiasis, paludismo, anemia, etc., etc.

ORLIVIGINCHI

Buenos Aires, Mayo de 1915.

MIS IMPRESIONES

Si yo pudiera mojar mi pluma en la lumbrera del sol, le daría brillo y esplendor al asunto que me impulsa a escribir estas líneas.

El domingo 9 del mes que cursa ofició en el altar de Terpsicore la sociedad liberiana. Por la noche salí de mi casa ávido de sensaciones nuevas y queriendo dar expansión a mi espíritu huraño, me dirigí al "Centro de Amigos" de donde me llamaban las notas melodiosas de un One steps. Danzaban seis parejas, todas elegantes y sencillas, porque palpataba la juventud y la alegría en sus entusiasmados corazones.

—¿Cuál es la reina?—me pregunté—. Una idea, como mariposa de luz, se anidaba en mi pensamiento, y éste goce hizo q' mi imaginación se formara dorados palacios con rotos crespones de flotantes nubes a las que daba atmósfera con el perfume de las rosas y ruido con los misterios que en la Naturaleza encantan. La reina del baile fué Lolita Muñoz, excelsa por el espíritu y por el cuerpo luminosa, con aquellos ojos que vertían claridad como dos abismos donde brillan dos estrellas. Ella fué la reina porque la gracia, la jovialidad y la belleza le formaban palio. Matildita Ruiz estaba seductora. Yo alabé la superioridad de su psiquis porque parecía una de las gracias con que soñaron los magos. Chepita Villar, con su traje de bailarina, estaba circundada por una aureola de simpatía como una hada pródiga. Margarita Rivas era símbolo de Belleza triunfadora, como una virgen pudorosa a quien la alegría le acaricia con arrullos maternales. Chepita Garnier vestía traje de lirios. Semblante triste presentaba. Su amigo apreciado estaba ausente, y su pensamiento volaba buscando luz para

sus ojos que en vano brillaban como dos gotas de rocío heridas por los rayos del sol en los estambres de uno flor. Elsa Garnier, reclinada en su poltrona, parecía una princesa balcánica vistiendo sus mejores atavíos.

Un halo de armonía, de perfume y gracia circundaba esas seis rosas del pensil liberiano, seis estrellas del cielo plúmbeo del amor.

Asistieron los caballeros D. Eduardo Ruiz, don Fidencio Arias, don Luis Rivas, Dr. Williams, don Alberto Córdoba, don Rigo Cañas, don Rafael Rivera e hijo, Lic. don Pablo de las Mercedes. Gabacho compartía con las señoritas las dichas del festín; Chalito, por ahí chistaba; Arata, con sus ocurrencias heredadas; Tobías Ruiz, ojitos hacia; Joaquín, un pato en la bolsa llevaba.

También recuerdo a los señores Hurtado y Chamorro.

SOTERO NINQUOT

Liberia, 11 de Mayo de 1915.

Se avisa

Para no interrumpir el servicio de cañería, las instalaciones se harán de 6 a 8 p. m. y se recomienda que el riego de las calles se haga de 5 a 6 a. m. y así también evitar que las llaves permanezcan abiertas cuando no se usa el agua para no hacer derrames sin ningún provecho.

El Fontanero Mpal.

MAURO OVIEDO

Puntarenas, 23 de abril de 1915.

Suscríbase a "El Correo de la Costa".

CUADRO DEMOSTRATIVO

de los ingresos y egresos habidos en la tesorería auxiliar municipal del distrito de Montes de Oro, durante el mes de abril de 1915 y que corresponde a los fondos municipales.

A SABER

1915		Ingresos	Egresos
Abril 1º	A saldo del mes anterior	€ 176-85	
"	" destace de ganado recibos Nos. 893 a 900 y 701 a 729	111-00	
"	" destace de cerdos, recibo N° 1149 a 1163	15-00	
"	" alquiler del local ocupado por la oficina telegráfica durante el mes de marzo p.pdo., recibo N° 1206	6-00	
"	" subasta de varios perros recibo N° 1207	2-00	
"	" carcelajes recibo N° 1305	1-00	
"	" impuesto de cañería recibo N° 432 a 441	19-50	
"	" alumbrado recibos Nos. 716 a 723	24-80	
"	Por entrega hecha en la tesorería municipal de Puntarenas, valor de lo recaudado durante el mes de marzo p.pdo., recibo N° 103		€ 176-85
" 30	Saldo para igualar		€ 179-30
	SUMA	€ 356-15	€ 356-15

S. E. u O.

3 de Mayo de 1915.

El Tesorero aux. Mpal.—L. JIMÉNEZ S.

ULTIMOS AEROGRAMAS

A pesar de la escasez general de todos los artículos europeos con motivo de la guerra, la Farmacia Universal continúa sosteniendo los precios más bajos de la plaza. Todo el que necesite artículos de botica debe consultar antes sus precios y se convencerá de su baratura.

HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

JOSE CHEN APUY & Cº

Gran almacén de abarrotes.—Sedería y artículos chinos.

TIENDA MUY BIEN SURTIDA.—ARTICULOS DE LUJO

Renovación de mercaderías por todos los vapores

PRECIOS DE SITUACION

LA BOLSA DEL MERCADO

En este establecimiento que acabo de instalar en la pieza n° 16 del Nuevo Mercado Municipal, lado Sur, vendo por mayor y al detal toda clase de productos del país, a los precios más bajos de la plaza.

En ventas de cinco libras en adelante, pongo la mercadería a precio de por mayor

—Compro a los mejores precios toda clase de artículos del país—

FLORENTINO LEON Propietario

EL DR. ALBERTO LOPEZ

establecido definitivamente en Puntarenas, ofrece al publico sus servicios profesionales de Médico y Cirujano. Cuenta con un surtido completo de medicinas frescas para el despacho de sus recetas

Oficina: frente a la plaza de la Iglesia, veinticinco varas al Oeste del Parque.

Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m. Visitas a cualquiera hora del día o de la noche. Precios módicos.

OFICINA DENTAL de ERWIN WEDEL = Frente al Telégrafo

Oficina montada con los aparatos más modernos.

Se ejecutan con arte todos los trabajos concernientes al ramo.

ESPECIALIDAD EN PUENTES Y CORONAS.—EXTRACCIONES SIN DOLOR.

Todo garantizado.—Precios de actualidad.—Haced una visita

Italia entró en la guerra

Se vende en la ciudad de Esparta una casa nueva, de madera de cuadro, estilo moderno la construcción de tabiques, techada con teja de barro, situada en la primera manzana al Noreste de la plaza nueva, propia para un establecimiento de comercio; pues consta la pieza esquinera de seis metros, setenta y dos centímetros en cuadro, dividida por un tabique al Norte, que forma la sala y trasera. Sigue en el lindero Sur adherido a esta pieza, un cañón de media agua, de seis metros setenta y dos centímetros de longitud, por tres metros, ochenta y cuatro centímetros de latitud dividido por mitades que forman el comedor y cocina, todo con cielo raso de madera; y el solar en que se halla ubicada que mide de frente Sur, diez y ocho metros, ochocientos diez y seis milímetros por frente hacia el Norte, al Oeste, de cuarenta y siete metros, cinco centímetros, figura cuadrangular regular. Tiene agua, pues hay cañería, de nombre, y un magnífico pozo nuevo, para las faltas de agua, tan frecuentes en la dicha nominal cañería. Para precio y condiciones pueden entenderse, en Esparta, en la misma casa, con doña Elvira Cordero y en Puntarenas en la pulpería "La Fortuna" con el que suscribe este importante aviso.

JUAN MASIS A.

Puntarenas, 14 de abril de 1915.

Cemento en sacos

Cerveza Pabst = Vinos dulces

Papel de envolver

DONDE SARAVIA

Clavos de alambre en cajas de quintal completo

Materiales para cercas

A precios sin competencia y de la mejor calidad tengo gran existencia de

=== Alambre de púas y sus respectivas grapas ===

que vendo en el depósito situado en la esquina Sur del Cuartel de Armas.

FRANCISCO AMADOR MEJIA.

Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar o hacer cualquier pieza de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música etc. y de hacer instalaciones de timbres eléctricos.—Compra y vende Máquinas de escribir de segunda mano y en buen estado.—Además se hace cargo de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al «Centro de Artesanos».

BAZAR FRANCÉS de Víctor Coin

— Antes A. Asch & Bros. —

Este afamado y conocido BAZAR ha sido agrandado considerablemente y el surtido aumentado en estos últimos días, para mejor servir a mi numerosa clientela.

Existencia de magníficos cueros de zapatería.

Se alquilan los altos de una casa contigua al BAZAR FRANCÉS. Informará el propietario don Víctor Coin.

Tip. CLAVERA & HNO. Puntarenas



Para vestirse mal en la Sastrería de Teodomiro Acuña & Cia. Su numerosísima clientela acredita la imperfección de sus trabajos Lado Sur del Parque Victoria.

GRAN FABRICA DE JABON Y VELAS



TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1889

Apartado de Correos número 53

PUNTARENAS -- COSTA RICA



En todas las REFRESQUERIAS

y en todas las cantinas de buen gusto encontraréis la famosa y bien acreditada



que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas.

Exijase siempre la legítima y sabrosa KOLA RAVEN.

Raven's Aerated Water Comp.

Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

Precios por ida o regreso

Chomes	€ 15-00	Bebedero	€ 60-00
Manzanillo	30-00	Humo	60-00
Puerto Jesús o San Pablo	40-00	Ballena o Bolsón	70-00

Por ida y regreso 50% de recargo

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el estero y fuera de él, al módico precio de DIEZ COLONES por hora.

MAÍZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y maderas desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

Servicio Marítimo de Transportes

entre Puntarenas, La Uvita, El Pozo, y Golfo Dulce

Las gasolinas saldrán el 1º, el 10 y el 20 de cada mes para los puertos indicados.

Precios de pasajes: a La Uvita € 3-00; a El Pozo € 5-00 y a Golfo Dulce € 6-00. Por alimentación se cobra extra € 1-00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo. Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel, Agente General.

La Compañía Agrícola y de Transportes del Guanacaste

tiene para vender magníficos caballos y mulas para TIRO, SILLA Y CARGA

Entenderse con don Ramón Castro F., en San José

A. BALDWIN & CO. LTD.

NEW ORLEANS LA. E. U. DE A.

DEPARTAMENTO DE EXPORTACION

Ferretería, Maquinaria, Implementos de agricultura, Ingenios, Calderas, Motores de gasolina, Trapiches, Objetos para Ferrocarriles, Aserraderos y sus accesorios, Aceites de todas clases, etc. etc.

JESUS TREJO, Representante.

SAN JOSE COSTA RICA.

HOTEL IMPERIAL.

Héctor Esquivel

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones, pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

A LA EUREKA

Es donde concurren ahora todas las personas de gusto.

LICORES EXQUISITOS «SERVICIO ESMERADO

Surtido completo en todo lo referente al ramo de cantina

Especialidad en COCKTAILS

Venta permanente del mejor hielo

a € 2-00 marqueta

“La Bota de Oro”

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur.

Calzado hecho á la medida, á gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

José Martínez Mata -- Propietario

Del Salvador

(Por telégrafo)

A “El Correo de la Costa”

16 de Mayo de 1915

Ha sido nombrado delegado a la Exposición de San Francisco de California el doctor don Rafael Meza, ministro del Salvador en Guatemala.

—El importante centro “Unión de Amigos” dispuso condecorar con medalla de oro al socio que le haya prestado servicios más importantes durante los diez últimos años.

—Cotízase el bálsamo a razón de siete pesos y setenta céntimos la libra.

EL CRONISTA

A “El Correo de la Costa”

16 de Mayo de 1915

Continúa con gran actividad la instalación de las líneas subterráneas del telégrafo y teléfono.

—Los talleres de la Maestranza de Artillería prestan excelentes servicios a la Nación.

—El periódico que suscribe está insertando el importante Mensaje del presidente don Alfredo González Flores.

—Murió ayer trágicamente en Acajutla el apreciable joven don Virgilio de Run.

—Uno de los cerros de la jurisdicción de Mahuizales, departamento de Sonsonate, se halla en erupción. Arroja grandes cantidades de piedras y de agua fangosa. Hasta ahora no hemos tenido que lamentar desgracias personales. El terror se apoderó de los habitantes de aquellos lugares, los cuales buscan refugio en otros pueblos del departamento.

—En el desastre del “Lusitania” salvóse la apreciable dama salvadoreña doña Edelmira Aguilar de Wachter. Se teme que haya perecido el señor Gilpior, persona muy estimada en este país y que, como doña Edelmira, viajaba en dicho buque.

—La distinguida dama doña Sara de Meléndez, esposa del presidente de la República, visitó hoy el lago “Ilopango”. Hizo el viaje en automóvil y la acompañó doña Sara de Ruano.

—La guardia rural persigue la banda de bandoleros hondureños que capitanea Abraham Guerrero, prófugo de la cárcel de Ocutepeque.

—Contrajeron matrimonio en Santa Ana el doctor don Alejandro Zelaya y la señorita Virginia Contreras.

Diario del Salvador.

Remate de un edificio

El 26 del mes en curso, a las 2 p. m., en la puerta exterior de este despacho, remataré en pública subasta con la base de mil quinientos colones (€ 1,500.00), el edificio municipal que servía de cárcel en esta ciudad, situado en el extremo Norte de la Plaza Cañas.

El rematario quedará obligado a demoler el edificio, acarrear los materiales y dejar el terreno desocupado dentro de treinta días después del remate.

Puntarenas, 11 de Mayo de 1915.

El Gobernador,

Clodomiro G. Figueroa

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor. - - - - - Liberales descuentos en ventas al contado.

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

El pueblo italiano quiere ir a la guerra

Caída del ministerio.—Grandes manifestaciones tumultuosas en Roma y Milán.—El Conde de Torino, primo del Rey, grita: ¡Muera el Rey! ¡Viva la República!

(Cables recibidos hoy)

ROMA, 15—Giolitti no aceptó el cargo de formar el Gabinete, pero lo aceptó Marcora. Se expresa la opinión de que el jefe del nuevo Ministerio se verá sin embargo obligado por las circunstancias a romper las relaciones con Austria, y a declarar la guerra; pero no se comprende cuál sea el fundamento de semejante manera de pensar. Indisputablemente, el hecho de que Giolitti está en favor de las negociaciones con Austria y Alemania, habiéndose revelado su influencia en el Parlamento por la renuncia de Salandra a quien se le hizo imposible mantenerse en su puesto con la mayoría de la Cámara en su contra, es decir, los giolittistas empleados, los socialistas y todos los clericales, los cuales se oponen a su política. La opinión aquí es que todo está perdido, que las repetidas maniobras de von Bulow resultaron muy ineficaces, que así como Grecia aplazó, si acaso no apartó definitivamente el peligro de la guerra deshaciéndose de Venizelos, Italia ha conseguido lo mismo deshaciéndose de Salandra.

Continúan llegando italianos, en gran número, procedentes de Austria. Millares hay ya en Udine solamente. Según un despacho de la Prensa Asociada, la agitación popular en Roma aumenta, llegando hasta constituir una amenaza para el Gobierno. Los oradores en todo el país amenazan con insurrecciones para obligar al Gobierno a declarar la guerra. En estos críticos momentos históricos, Marcola rehusó el poder. Se dice que el Rey insiste en que se quede Salandra hasta que los acontecimientos tomen un cauce más definitivo y se muestre mejor el sentimiento popular en presencia de la táctica dilatoria del Gobierno. Las manifestaciones han seguido con gran violencia. El Conde de Torino, general del arma de Caballería y primo hermano del Rey Víctor Manuel, salió del palacio gritando: «Abajo el monarca. Viva la República!». Por un momento se creyó que iban a lincharlo, pero poco después Sañi Garibaldi pronunció un discurso anunciando que estaba listo a llevar al pueblo a las barrica-

das si el Gobierno no accedía al clamor popular en favor de la guerra.

En Milán ha habido grandes disturbios. Una manifestación hecha por 50 mil personas hombres y mujeres, anduvo gritando más de dos horas, abajo la camorra parlamentaria, mueran el Kaiser, Francisco José, Giolitti, viva la guerra, viva la revolución, abajo los traidores. Se distribuye un sin número de folletos con inscripciones, mueran Giolitti. Las tropas patrullan para evitar los efectos de la huelga general anunciada. En edición especial *La Tribuna* niega las noticias de que Italia denunció a la triple alianza la renuncia del gabinete debido a que adoptó la política de apartar de la alianza sin tomar ninguna acción definitiva a este respecto. D'Annunzio, dirigiéndose a la multitud, dijo: Declaro por mi honor que se hizo denuncia a la alianza el 4 de mayo. Hubo una gran demostración en la embajada austriaca. Un periodista fué arrestado por haber roto una ventana con su bastón. Veinte oradores en la plaza Borghere, la mayor parte de ellos diputados, pronunciaron discursos en favor de la guerra. Se resolvió que el pueblo de Roma cree la patria en peligro y que evitará por todos los medios posibles el sacrificio del honor nacional. Salandra fué muy aclamado cuando se dirigió la Cámara a consultar con Marcola. Muchos oficiales y soldados se unieron a los manifestantes. El príncipe Scipione Borghese entregó al pueblo la gran bandera que ondeaba sobre su palacio y se declaró partidario de la guerra.

Antes de dimitir, Salandra envió una circular a todos los prefectos autorizando a recabar de la autoridad militar su apoyo en caso necesario para mantener el orden público. Ordenó especialmente que se respetaran a los extranjeros.

Rumórase que se aplazará o disolverá el Parlamento antes que predomine la frenética mayoría que representa la verdadera voluntad del país. Recuérdese que el abuelo del Rey en guerra con Austria disolvió tres veces el Parlamento hasta obtener la mayoría deseada.

ACABA DE LLEGAR

de París el Dr. don Ramón Rodríguez Sáñz, especialista en el tratamiento y curación del reuma, tumor blanco, etc. por las aplicaciones del *air sech souchauffe* y con certificados de la Maternité del Hopital Saint Louis y Clinique Tarnier.

OFICINA: Esquina Suroeste del Parque Victoria, bajos del Hotel de Colom.

LOS FANTOCHES

(Al margen de los comentarios de FRAY BASILIO)

Aseguran los expertos en snobismo que todo el que desee pasar por hombre de verdadera respetabilidad mundana tiene que aprender a callar y a ser imbécil.

Sin embargo, hay seres privilegiados por la ciega fortuna que desde la altura social en que se exhiben con la deslumbrante pompa de sus ridículas vanidades, no pueden disimular la flaqueza de carácter, la adocenada vulgaridad de su ramplona inteligencia y la depravada excentricidad de sus gustos y aficiones.

La costumbre justiciable de ensalzar a estos marsupiales, hace que la *insinceridad*, la hipocresía y la doblez, invadan las categorías sociales por el desapoderado empeño de vivir sobre la ficción, vendiendo adulaciones y panegíricos a menos de dos reales.

En esta época de fiero positivismo, de crematística plutoniana, de egolatría felina, muchos hombres se afilian a la vida vulpica sin acordarse ni simpatizar con Amadís de Gaula, ni soñar con princesas encantadas, ni con caballeros poetas y trovadores del ciclo carlovingio, que vivieron la vida del espíritu, en pasadas edades.

Es más cómodo abrir franco paso y que prosperen chamarileros pancistas y bufones, que seguramente se horrorizarían si llegaran a enterarse de la existencia de los héroes de la *Iliada*, descriptos por Homero y del rey Arthur, fundador de la orden de la Tabla Redonda.

Todavía habremos de consolarnos cuando mohatrerros y gente soez quiera molestarnos al pretender encaramarnos sobre la cima del ideal para observar, desde aquella altura, los bípedos implumes que hablan como guacamayos y piensan como cotorras, acaparando, al propio tiempo, todo valor susceptible de pignoración. El afán por el dinero, la posición del oro y de los altos car-

gos y dignidades, es admirable conjuro para convertir en gloriosos personajes a los arlequines más grotescos y desairados.

Existen de éstos grandes héroes tan superlativos como Hércules—después de haberse adornado con la túnica de Onfale—que sólo son dignos de coger la rucua poniéndose a hilar el copo con todo garbo y conciencia. Gentes que, por otra parte, conservaron siempre la virginal ignorancia a través de la árida estepa del hastío y cuanto más empeño muestran en exhibir la gallardía de los buenos modelos más recuerdan su origen de ganapanes o de pelagatos. La implacable hostilidad, el odio africano, de que alardean, borbotando anatemas contra todos aquellos que no saben adular, son frases efectivas para asustar a los humildes, a los timoratos, que toman por valores positivos la ridiculez y la vanidad de estos fanfarrones endiosados.

Pero basta fijarse un poco, basta observar atentamente, para reconocer la importancia de esa fauna social.

Fantoches que ejercen de moralistas y de exégetas entre una categoría mundana en donde todo es falso, todo es mentira: la religión, la amistad, la cortesía, el arte, la caridad... Aunque ello se revista de llamativos oropeles y se disfrace con la máscara de la honorabilidad.

La mentecatez, el egoísmo y la cobardía, invaden de arriba a abajo esta caduca sociedad de personajillos y de politicastro. El lema de los primates es *«nadie interrumpa nuestra digestión»*, y para realizar esta higiénica costumbre apelan a todo género de recursos, por vergonzosos y manidos que ellos sean, siempre que logren mantener el estado gregario de los que pudieran sostener ideas contrarias.

FRANCISCO MASIP Y VALLS

Nueva industria nacional

Las industrias toman gran desarrollo entre nosotros. Preséntase ahora una que además de llenar las necesidades de nuestro mercado, será artículo de exportación que ha de dar pingües rendimientos, y será motivo para que muchos brazos, hoy en la inacción, encuentren trabajo.

Nos referimos a los magníficos impermeables que se elaboran en la hacienda «La Lombardía», prenda indispensable en nuestro clima, durante la estación de invierno.

Tuvimos ocasión de examinar una de esas prendas y sin que la pasión nos ciegue podemos decir que nada tiene que envidiar a las similares fabricadas en el extranjero.

Creímos al principio que se trataba de una broma; mas la seriedad de la persona que nos la presentó nos convenció de que el impermeable que tuvimos ante nuestra vista ha sido hecho en el país.

Como esta nueva industria nos sedujera, pues además de emanciparnos del extranjero en el mercado de prenda tan útil como necesaria, marca un gran paso en el adelanto de nuestras industrias, sentimos la natural curiosidad acerca de la confección de dicha prenda.

Los datos que nos suministraron son los

siguientes:

En la manipulación del caucho, la práctica más generalizada es extender la leche sobre un género cualquiera. La hacienda «La Lombardía», rompiendo con la rutina, ha llegado a descubrir otro procedimiento más eficaz y de mayores provechos. Al recibir el caucho de sus plantaciones lo sujetan allí a una elaboración especial que consiste en la purificación por medio de la presión de agua. Hecho esto se le deja secar por espacio de tres meses; sométese luego a la dilución vulcanizada por medio de ácidos, logrando obtener, por medio de este procedimiento, una lámina de caucho, completamente pura, la cual se extiende sobre los tejidos formando la unión por medio de cilindros.

La persona que ha logrado obtener ese gran éxito en la confección de impermeables tiene que ser muy entendida en la materia, pues para llegar a tan satisfactorio resultado ha tenido que vencer grandes dificultades.

Contamos hoy con un nuevo artículo que ha de pesar mucho en el desarrollo industrial, por lo que estamos de plácemes.

Entre autoridades

Anoche se verificó una reunión política figueroista, en casa de una primera autoridad local, a la cual, por excepción concurrieron dos o tres particulares; los demás asistentes eran empleados públicos, como puede verse en la siguiente lista:

Un Comandante, un Secretario de una oficina judicial, un contratista de alimentos, un Director, un Agente Principal de Policía de un distrito de este cantón, un Capitán, un empleado del Ferrocarril al Pacífico, un empleado de Gobernación y, naturalmente, la autoridad dueña de la casa donde se verificó la reunión.

Se trató allí de los grandes intereses, no de la localidad, sino del señor Gobernador, jefe inmediato de la mayoría de los concurrentes. Nuestro informante no sabe si el AGRACIADO concurrió, o si, prudentemente, se fué para Esparta.

Qué dirá el señor Presidente de la República de esas reuniones de autoridades para tratar de propaganda política a favor del señor Gobernador?

Comunicado

Señor Director de «El Correo de la Costa».

P.

El año ppdo. se cometió un crimen en Gigante de esta provincia: Felipe Calero fué asesinado por Miguel García, en su propia casa. El señor Juez del Crimen condenó a 9 años a García, y según informes le rebajaron un año; el acto castigado, según personas entendidas en jurídica, merecía la sentencia de deportación, cosa que no se hizo. El criminal goza de buena salud, y antes era una persona delgada que ahora se ha convertido en gordo, gracias a los cuidados que tiene en la cárcel.

El papá de Calero buscó un abogado, o sea el Licdo. Rodríguez, quien fué remunerado de conformidad con las exigencias de este Licdo.—y total 8 años de presidio.

«¡Oh tempore!, oh mores!»
Hacemos esto público para que se vea que estamos mal y poco garantizadas nuestras vidas.

UN PARIENTE.

Suscríbase a «El Correo de la Costa».

REMATE DE TERRENOS

Se pone en conocimiento del público en general, y de los vecinos de Acupulco en particular, y especialmente de los colindantes con la Legua Municipal de este cantón, y de quienes ocupen porciones de la misma, que los terrenos de dicha Legua se rematarán a las tres de la tarde del 25 de Junio entrante, en la puerta exterior del Juzgado Civil de esta provincia, en lotes de 10 a 100 hectáreas cada uno, con la base de ₡ 10.00 por cada hectárea; siendo de advertir que dicha Legua está debidamente inscrita en el Registro de la Propiedad, y consta de 1747 hectáreas y 24 áreas. Para más detalles véase el «Boletín Judicial» números correspondientes al 9, 10 y 12 del presente mes.

Puntarenas, Mayo de 1915.

Secretaría Municipal del Cantón Central de Puntarenas.

HIELO DE ESPARTA

En la REFRESQUERÍA de López Cantillo Hno., situada 25 varas al Sur del MUELLECITO, se vende HIELO DE ESPARTA

A ₡ 1.75 LA MARQUETA DE 100 LIBRAS

Se atienden órdenes por correo, y se vende al detal.

Juan Rojas, Administrador.

MANUEL BURGOS

VENDE madera de cedro, caoba y pochote, en bultos o aserrada para construcciones

₡ 50=00 EN PREMIOS

para los consumidores de la legítima Agua de SANTA ANA, envasada únicamente en botellas con etiquetas verdes y marca Ortega & Cia.

Desconfiad de las Aguas Artificiales y falsificadas

Cada mes habrá 25 de a ₡ 1-00 y 5 de a ₡ 5-00 cada uno, total ₡ 50-00 que se ganará la persona que entregue en las oficinas de los suscritos, la tapita con marca registrada, que contenga entre el corcho y ella, la contramarca del premio. Exíjase que la botella sea abierta en presencia del consumidor y examínese la tapita en busca del premio.

Esta es la manera como se trata de evitar que el público compre por Agua de SANTA ANA, agua artificial envasada en botellas con etiquetas de Apollinaris extranjero, la cual no puede proceder de la fuente de SANTA ANA de la que ORTEGA & CIA. son los únicos concesionarios.

AGENTES: PRADILLA & CIA., en San José
LUIS CASALVOLONE, en Puntarenas y Guanacaste